

# LA IDEA

S. D.

## SEMANARIO REPUBLICANO

Suscripción. { Un año..... 4 pesetas.  
Un trimestre..... 1 id.  
Un mes..... 0'35 id.

Número suelto corriente 0,10; atrasado 0,20.

Anuncios y comunicados, precios convencionales.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Cuesta del Alcázar, 20.—Teléfono 133.

El pago es adelantado.

No se devuelven los originales aunque no se publiquen.

De los trabajos suscritos responden los firmantes.

Toda la correspondencia al director, D. Magdaleno de Castro.

### LA RECETA DE MOURISCOT

A juzgar por algunas cosas de la prensa grande, nos encontramos los españoles todos en extremo increíble de decadencia y cretinismo. Habrán leído nuestros lectores sus relatos—puerilmente nimios como dedicados á lectura de niño grande y bobalicón, servilmente cursis—del idilio que ha tenido, por escena, costas españolas y francesas del Cantábrico: no son los amores de dos mozos, seres mortales, de dos señoritos distinguidos; son los amores de un semi Dios, cuya sonrisa alegra al mundo, los de un gran conquistador, por lo menos.

Y hé aquí de donde ahora repentinamente se nos entra la salvación de España. Lo vienen diciendo esos mismos rotativos bien avenidos con el actual estado de cosas, contra el cual, sin embargo, aparentan no cesar de declamar; lo dicen esos mismos políticos cobijados en el seno, para ellos fecundo, de las instituciones; así trabaja el asunto el hoy presidente del Consejo de ministros, elocuente cantor ateneísta de las glorias del Nilo, río inglés y de las bienandanzas de Egipto bajo el protectorado de la poderosa y fecundante gestión inglesa. Lo ha dicho hasta un escritor con pretensiones de regenerador, Jenaro Alas: «para nuestros grandes males no hay remedio en la botica nacional; no queda otra medicina que la receta de Mouriscot».

Demostrado su propio y reconocido fracaso, para justificar la subsistencia del mismo orden de cosas, y, con él, la permanencia de ellos en el poder, necesitan asirse á cualquier sombra de pretexto. Lo esencial y perentorio para esos hombres, es conservar el comedero y la influencia oficial. Y vamos tirando.

Antes, según esos doctores de cabecera de este pobre pueblo doliente, el remedio estaba en las esperanzas de la mocedad de un joven, que si por ley natural, inexperto y demás, ya correrían los años y con ellos adquiriría la experiencia y los conocimientos necesarios; es decir, en estos días de crisis y de postración que padece España, en que las horas son años y los años tesoros inapreciables de vida, se nos preparaba, y esto en el caso de mejor acierto, el término de aquella conocida fábula: «al año muerto, la cebada al rabo».

Hoy no; hoy las cosas van más deprisa; la panacea es más inmediata y segura; hoy, una joven extranjera, una princesa inglesa—no sabemos si por arte de encantamiento, como en las encantadas de los libros de caballería de los tiempos medioevales,—es la receta de los grandes males de España.

Pero no, no es cosa de leyenda, sino de finalidad más positiva; la receta de Mouriscot no es la joven del idilio, no se llama Enna; se denomina protectorado, en términos diplomáticamente menos mortificantes, influencia inglesa.

Hay que decirlo claro; siquiera debe quedarnos la valentía de la franqueza. La receta de Mouriscot es la abdicación de España como nacionalidad independiente de hecho, dueña y señora de sus propios destinos; es el renunciamento de España, á colaborar como individualidad nacional, como raza de caracteres é historia propios, en el concierto de las nacionalidades.

No hay que andar con ambages. Cuando nosotros hemos hablado de un cambio profundo en el ordenamiento de la cosa pública en España, de una renovación completa en el personal y en los procedimientos de gobierno, de una política de cirugía con una orien-

tación definitivamente progresiva y fija; nosotros lo hemos escuchado con nuestros propios oídos; en nuestra propia cara se nos ha contestado, por algunos, amigos del estado actual, de cosas ó de esos llamados neutros, neutros sin dejar de ser fieles servidores del cacique: «desengañense ustedes, sería igual; esto no tiene arreglo; esto, sólo puede arreglarlo la mano de de una nación»....

Un supremo pudor de españoles nos impide terminar la frase. Pero lo hemos oído, nos ha dado en la propia cara. Lo dicen en palabras más breves y más expresivas. Y esa exclamación y otras análogas, triste, pero forzoso es confesarlo, en las conversaciones familiares son cosa bastante general y frecuente.

Y es que el desacierto de la acción gobernante en España en tradición de cuatro siglos de tremendos errores y desastres, de vergüenzas é iniquidades, coronado por el fracaso vivo y caliente de la obra de la Restauración, manifestado, puesto en evidencia por la reciente catástrofe colonial, han acabado por hacer perder la fe en los destinos nacionales.

Ocho años sin dar un paso en el buen camino, á pesar de la terrible lección del 93; el caciquismo, la política de farsa y trampullería; la incapacidad para la enmienda, de los mismos hombres, partidos y escuelas de gobierno que nos llevaron á la gran catástrofe; la continuación de todo lo fracasado al frente de los destinos del país, acaba por llevar la desesperanza y el excepticismo al ánimo de la generalidad de los españoles, manifestándose de muy diversa manera.

En unas partes, sin duda las más capaces y vigorosas, puesto que protestan, se resuelve en la rebeldía y la protesta; unos, los más, como republicanos, luchan sólo—y son lógicos—contra la actual organización del Estado, gritan: «fuera lo fracasado», «abajo el régimen», «abajo la monarquía»; los otros, que son los menos, se preocupan sólo de su región, no se interesan, no piden nada para el resto de España, hablan de «cortar las amarras» si los demás españoles no quieren salvarse.

En otras partes también se protesta individual y colectivamente, pero los que lo hacen no son tantos, ni tan poderosos; son muchos los sometidos al yugo de la oligarquía caciquista. También hay sus correspondientes extravíos; no se habla de «cortar amarras», pero se oye decir aquello de «desengañense ustedes, sería igual», «esto no tiene arreglo», «esto sólo lo arreglaría la mano de una nación....» Esto no es, ya se ve, la protesta ni la rebeldía; es una increíble indiferencia estúpida, una pasividad nirvánica, efectivo síntoma, cierto es, de decadencia, excelente primera materia de esclavos.

En vano se les hace observar que el protectorado, la influencia gestora de las grandes nacionalidades, aun en el orden de la producción y del bienestar material, de ser algo, son á manera de esponjas destinadas á absorber la sustancia económica de los países protegidos; que en sus tendencias de expansión é ingerencia en cosas extrañas, los pueblos no obedecen á móviles altruistas, sino á conveniencias, á puras necesidades orgánicas, y que esa protección no puede extenderse más que á un punto tal, que no permita salir de su condición de inferioridad, á los sometidos; en vano se les ofrece el ejemplo de Portugal, cuyo estado político, social y económico, á pesar de la influencia ingle-

sa, ya secular, allí imperante, es inferior aun al de España, como es sabido y fácilmente demostrable con hechos y datos que citaríamos si tuviéramos espacio para ello. Objetan que Portugal no ha perdido sus colonias; que Portugal lo conserva todo. ¿En qué condiciones y y á título de qué lo conserva? ¿Lo conserva todo y no es dueño ni de sí mismo, ni de la propia Lisboa? Ya sé que se dirá que todo eso no merece ni discutirse, y mucho menos públicamente. ¡Públicamente! De la apariencia de ocultación del mal, de la ficción y el convencionalismo, ni ha salido, ni puede salir, ni saldrá el remedio.

No puede discutirse; pero se discute. En una frase de corte musulmán por su brevedad y su sentido fatalista, compendian su última réplica—¡Pchs,—esclaman—peor que estamos no estaremos!

Y estos agoreros eunucos, no lo son, no, solamente esos tristes famosos estadistas de resolana y estufa; ya se deja ver que, aunque vestidos sus pensamientos de ropaje de más culta y noble apariencia, les acompaña esa pandilla de fracasados, que después de haber puesto la nacionalidad en trance de bancarrota, tratan de extender—ya que no pueden negarlo—el concepto de su fracaso é incapacidad, á todas las fuerzas políticas y sociales, á todos los elementos, á todos los ciudadanos españoles; y se alborozan con la perspectiva de ver entregada la monarquía española á la influencia inglesa, la nación que más, y más de antiguo, nos ha codiciado y que, al fin, pondrá el pie en Madrid, si no como lo plantó en Gibraltar, como le ha puesto en algunas comarcas andaluzas y en las costas y rías gallegas.

Ocho años, después de la terrible lección y á pesar de ella, llevamos sin salir del camino que nos condujo á Cavite y Santiago de Cuba, al tratado de París; como si por el camino del desastre se fuera á otra parte que al desastre. Continuaremos entreteniéndolo la vida nacional de esperanzas. De esperanzas, engañosos tiempos, como la receta de Mouriscot.

Seguirán creciendo también—ya se ve—nuestros males. Los síntomas de descomposición se suceden, se repiten, se multiplican. Un, tal vez último, desastre está llamando á nuestras puertas; no lo oímos ó no queremos oírle; le oiremos tarde.

Entre tanto, la vida del Gobierno y aun la del Estado, está casi en suspenso, girando toda en torno á una cuestión en que se ponen empeños dignos de una causa ciertamente de mayor trascendencia; andándose por las ramas de la «forma» en que han de castigarse algunos delitos; estableciéndose divisorias y categorías de patriotismo entre unos y otros organismos del Estado y aun entre estos y la Nación.

¡Oh, Bizancio, Bizancio!

MAGDALENO DE CASTRO.

### LA ASAMBLEA DE ZARAGOZA

Hoy sábado 10 tienen lugar las segunda y tercera sesiones de ese gran acto, nacional, más que regional y republicano.

A la invitación de Costa y Lerroux han respondido más de dos mil asambleístas de las once provincias convocadas y muchos de los intelectuales invitados. Nuestro querido amigo D. Luis de Hoyos, que era uno de ellos, indicado para ponente del tema quinto, se ha visto en la imposibilidad de asistir.

A juzgar por la prensa de aquellas provincias y

por los telegramas de información, de Zaragoza, el entusiasmo que despierta la llegada de Costa, el gran aragonés, y la presencia de Lerroux, es inmenso.

Es fácilmente observable que los trabajos de organización han sido tan complejos como acabados.

El gobierno ha adoptado precauciones seguramente innecesarias; llamó a la corte a aquel gobernador; ha concentrado la Guardia civil de aquellas comarcas, y ha mandado de Madrid algún policía, sin duda de especial olfato y especiales conocimientos.

La Asamblea municipal republicana de Zaragoza es la conmemoración más seria, más transcendental y objetiva, que se ha hecho, del 11 de Febrero.

Según los últimos telegramas de la Prensa, el acto resulta efectivamente inmenso. *El Imparcial*, nada sospechoso de benevolencia con las cosas de los republicanos, dice en su número de hoy: «se advierte, desde luego, que tendrá señalada importancia, que ha despertado entusiasmo en los republicanos, que ha sido acogida con el respeto y simpatías generales de los que no lo son».

Con nuestros ardientes votos por su más completo y feliz éxito,—que esperamos,—enviamos á inspiradores y organizadores y á la ilustre reunión, nuestro cordial saludo y nuestros entusiastas aplausos.

## En el Ayuntamiento.

SESIÓN DEL MIÉRCOLES 7.

Se aprueba la orden del día que es muy breve: instancia de D. Ignacio Monroy, contratista que fué en el año último de Pesas y Medidas, pidiendo devolución de fianza; otra de D.<sup>a</sup> Manuela Martín, solicitando licencia para construir un panteón; distribución de fondos para el mes corriente.

Y se entra en la sección de ruegos y preguntas. El Sr. Bejerano, dice que teniendo noticia cierta de la probabilidad de la celebración de un mitin el domingo próximo, no dando tiempo al Ayuntamiento para reunirse y acordar el oportuno permiso; pide se sirva acordar desde luego la concesión correspondiente.

El Sr. San Román, manifiesta que en el zanqueo que se está llevando á cabo en la Vega para establecer el *Campo Escolar* se han descubierto restos humanos y arqueológicos y pide que dichos restos sean depositados convenientemente y se suspendan las obras para realizarlas oportunamente con más amplitud.

El Sr. Santamaría dice, que para que el sepelio de dichos restos sea en lugar correspondiente, hay que tener en cuenta si son de procedencia cristiana ó pagana y se estienden en elucubraciones de las que deduce que son de origen árabe.

El Sr. San Román contesta que él se limita al caso concreto para el Ayuntamiento de que los restos sean depositados convenientemente y que se suspenda la ejecución de las obras de zanqueo.

El Sr. Hoyos manifiesta que no procede la suspensión de las obras de zanqueo, por la sencilla razón de que la obra se continuó y está casi acabada sin haber encontrado más restos.

El mismo Sr. Hoyos hace uso nuevamente de la palabra y anuncia la presentación de una Moción referente á la estadística de mortalidad en Toledo, asunto importantísimo que requiere más atención que el que se le dedica.

El Sr. Santamaría recuerda que en uno de los últimos meses del año pasado se tomó el acuerdo de entarimar la Escuela práctica; acuerdo que está incumplido, á pesar de que lo reclama imperiosamente la higiene.

El Sr. Benegas hace notar que en el capítulo correspondiente del presupuesto hay consignadas 12 ó 14.000 pesetas, para cloacas, á cuya ejecución excita al Alcalde por considerar á esta la época más oportuna para ello.

El Sr. Guzmán denuncia la existencia de un muro, en la plaza de D. Fernando, que, á su juicio, amenaza ruina. Expone su opinión de que debe interesarse á los senadores y diputado por Toledo para que gestionen la conversión en inscripciones de 100.000 y pico de

pesetas que se adeudan al Municipio por concepto de propios.

La presidencia da cuenta de sus gestiones cerca de las oficinas de Hacienda sobre cobro de cantidades adeudadas al Ayuntamiento, añadiendo que se le manifestó, que para la conclusión del asunto, solo faltaba la firma de la Intervención.

Y se levantó la sesión.

## CRÓNICA

### VIENDO A LA CLEO DE MERODE

La he visto.

Yo asistí al *debut* de la Cleo de Merode en el Teatro de la Zarzuela.

Todas las localidades estaban ocupadas. La atmósfera, enrarecida por los perfumes, era pesada, sofocante. Entre aquella sociedad que se congregaba allí para admirar á la hermosa de universal renombre, había de todo; jóvenes y viejos, hombres y mujeres.

Aquella noche en Romea, en Novedades y en los diferentes *music-hall* de la corte, debieron notar por la ausencia de su público que la Merode debutaba en Madrid.

Los aristocráticos jóvenes sicalípticos, los viejos verdes, cuyos ojos brillan lascivos al contemplar pan torrillas, escotés ó descocados movimientos, todos, estaban allí, esperando con impaciencia manifiesta que la Merode apareciese para asatearla con sus ojos de viciosos:

No era el público que esperaba la aparición de la bella artista el de todos los días, el que aplaude las gracias de Moncayo y escucha con admiración la voz poderosa de Lucrecia Arana.... ¡No era ese público! Aquellos jóvenes sacerdotes del vicio, aquellos viejos que intentaban resucitar su ya muerta virilidad, aquellas señoritas que acudían allí para admirar la *toilette* de la artista y contemplar frente á frente á la sin rival belleza femenina, aquellos caballeros que lucían blancas pecheras y, en sus manos, brillantes las sortijas cuajadas de pedrería, oían el salado charloteo de los cómicos, casi aburridos, sin pizca de curiosidad.

Por fin llegó el momento en que había de aparecer la Cleo. Cuando volvieron á encenderse las baterías, muestra evidente de que el telón iba á alzarse, apagáronse como por encanto las conversaciones. La vista de los espectadores estaba fija en aquel lienzo pintarrojado que había de levantarse de un momento á otro.

Arriba, junto al techo, en la entrada general, los desheredados se apretaban en apiñado montón. Yo solo veía sus caras ansiosas, de glotonos que esperan admirar un escaparate repleto de exquisitos manjares que ellos no han de probar.

Mientras se alzó el telón, el rumor de alas de un insecto hubiera podido oírse. Al presentarse la Cleo de Merode, el silencio continuó.... Todos contemplaban embelesados á la artista. Después, el ruido ensordecedor de las palmas atronó el teatro.

Allí estaba la reina de las hermosas, la humilladora de reyes, la explotadora de explotadores.... la vengadora.

Parecía como si tras de un gran concurso con todas las bellas célebres del mundo, en el que su hermosura hubiese triunfado sobre la de las demás, se presentase allí á recibir el homenaje de endiosados y piebeyos.

La Merode empezó su danza.... Mientras movía sus caderas rítmicamente al compás de la orquesta, yo esparcía mi mirada por el teatro escudriñándolo todo.

De pronto, en mi imaginación apareció la imagen de aquella Naná, que Zola, el gran maestro, acertó á pintar. Y me creí transportado á París, á aquel teatro Variedades que el autor de *Naná* describe magistralmente.

No, aquella mujer que yo contemplaba en el teatro de la Zarzuela no era Cleo de Merode, sino Naná.... Aquel coliseo madrileño no era sino el parisien Variedades.

Y por las butacas, por los palcos, veía á la sociedad que Zola describe: al adolescente y enamorado Jorge, al viejo y degenerado conde de Muffat, que después había de oficiar de borriquito, revestido con el uniforme de la legión de honor, para que Naná cabalgase

sobre él.... ¡Si hasta estaba allí el botarate y zascandil periodista Fauchery!

¡Aquél público que yo veía en la Zarzuela, era el mismo que acudía en París á Variedades para admirar á Naná! Y mi vista se esparcía por todo el salón, posándose sobre aquellas gentes que miraban codiciosas á la Cleo de Merode.

Yo no admiraba en la Cleo á la mujer hermosa que con su cuerpo y sus sugestivos movimientos aloca á las multitudes, sino á la mujer que ha tenido arte para alzarse....

¡Naná! ¡Cleo de Merode! Las dos mujeres, la pintada por Zola y la otra real, eran la misma: las dos se fundían en una en mi imaginación.... Las dos salieron y se elevaron del arroyo, arruinaron á millonarios é hicieron arrastrarse á sus pies á los endiosados.

Mientras la Merode seguía su sugestivo balanceo, su danza conquistadora, el conde de Muffat, el adolescente Jorge, el botarate Fauchery.... ¡los mismos cómicos entre bastidores! parecían devorar á Naná, á la Cleo, con sus ojos de fuego, reveladores del deseo....

Y cuando el telón, por última vez aquella noche, volvía á caer silencioso, tragándose á la artista, y el público aplaudía frenético.... yo también aplaudí....

PED. O MORANTE MATEOS.

Madrid, 906.

## Notas semanales.

### Lo de la Casa de Socorro.

Como verían nuestros lectores en la reseña de la sesión municipal de nuestro número anterior, los concejales conservadores promovedores del incidente relativo al asunto de la Casa municipal de Socorro, dieron el asunto por concluso sin la presentación de los antecedentes documentales que ellos tenían pedidos para aquella sesión pública, y que públicamente presentados hubieran servido de mayor y más pública satisfacción á las dudas que ellos mismos promovieron.

Manifestaron que, estudiado el expediente, no habían encontrado en ello nada que fuese incorrecto ni que significase irregularidad.

Y en verdad que es extraña tal afirmación. No es que nosotros acusemos de incorrección é irregularidad á nadie personalmente, á ninguna persona en particular. Pero sí que existe una verdadera y mayúscula incorrección, irregularidad ó lo que sea.

Incorrección é irregularidad incalificable, que el Ayuntamiento tomara el acuerdo en 1881 de crear una Casa de Socorro, y á pesar de venirlo recordando todos los años al confeccionar el presupuesto, dicho acuerdo, est téodavía sin cumplir.

No diremos incorrecto, ni aun irregular, pero sí anómalo é ilógico, el hecho de que los médicos de la Beneficencia, antes y después del Sr. Ruano, entraran al servicio municipal, no por oposición y sí con menos sueldo; de modo que dicho señor entró por oposición y con más sueldo que sus compañeros, es decir, haciéndosele objeto de una excepción en la forma de ingreso y en la cuantía del sueldo, ni antes ni después repetida.

No diremos tampoco que incorrecto ni irregular, pero sí cierto el hecho de que el médico aludido aceptó por la simple cantidad de 250 pesetas más de sueldo que sus compañeros, la extraordinaria sujeción que supone el servicio de una Casa de Socorro, por su carácter permanente, para el que resultaría indudablemente necesario el turno diario,—uno cada día—de los Médicos de la Beneficencia municipal.

No tenemos más que observar por hoy. No dijimos nada del asunto en particular en nuestro número anterior, porque según las declaraciones del alcalde, hechas en plena sesión pública, de que desea se haga luz para satisfacción general, y en particular de las personas que pueda haber interesadas, esperábamos haber podido examinar algunos antecedentes en las oficinas municipales. No lo hemos conseguido hasta ahora; pero de la palabra del Sr. Martos esperamos lograrlo; entonces diremos lo que deba ser nuestra última palabra, sin que pueda entrar en nuestros planes el molestar á nadie sin razón.

### Sobre la elección de Ocaña.

Parece que á pesar de la proclamación efectista del ministerial Sr. Alas, en la Junta de escrutinio presidida



por el magistrado Sr. Español, en breve será un hecho la proclamación del Sr. Escobar, por la Comisión de actas del Congreso.

Á este propósito escribe en el *Heraldo Toledano* su corresponsal en Madrid: «*Amén*, que quiere decir así sea; siquiera porque ese señor gobernador tenga la satisfacción de contar un diputado más amigo; me refiero á D. Quintín Escobar, que muy pronto será proclamado por la Comisión de actas del Congreso, representante por el distrito de Ocaña».

\* \*

En otro orden de cosas aún colea también la elección de Ocaña.

A mediados de semana, parece ser que han estado en esta capital el primero y segundo tenientes de alcalde de dicha villa, con objeto de pagar una multa.... ¡Es donoso!

El gobernador civil de la provincia, Sr. Cañada, ha impuesto á dichos tenientes de alcalde una multa de 500 pesetas, al uno por haber tratado de penetrar en el local en que está establecido el Telégrafo, en el momento en que el secretario del Gobierno civil, acompañado de un delegado enviado desde Toledo, conferenciaba telegráficamente con la autoridad superior; y al otro teniente, por haber tratado de enterarse de lo que se decía en aquellos despachos.

¡Que si es chusco!.... Pues, es de saber además, para aclaración superabundante de lo sucedido en la aludida elección, que en el mismo día de referencia se presentó en aquel Ayuntamiento un delegado del gobernador pidiendo, en virtud de su autoridad, el sello de la Corporación, que puso en unas cuartillas en blanco que debieron ser luego las hojas telegráficas, que tan famosa parte han tenido en la zalagarda de la efímera proclamación del candidato vencido Sr. Alas.

Item más, según nuestros informes, absolutamente fidedignos, se ha llegado hasta la rara coincidencia de haber sido relevado, precisamente en los días del celebrísimo fasto electorero que historiamos, el telegrafista de Ocaña, reemplazado por otro nuevo....

Esto, Inés, ello se alaba.

Bien es cierto, que á nosotros, los republicanos, no nos cogen de nuevas esos estupendos ejemplos de insinceridad y de farsa, de ficción y arbitrariedad, que traen puesta al alma nacional en los últimos términos de la decadencia y el escepticismo. ¡Bonito país!

## MOVIMIENTO SOCIAL

### Contra los consumos.—Mitin obrero.

Se celebró el domingo 4, en el teatro de Rojas. Hicieron uso de la palabra, Fernández, de la sociedad de albañiles; Martín Guerra, de la de canteros; Pedraza, de la de carpinteros; Campos, de la de electricistas; y Barrios, de Madrid.

Todos los oradores abogaron por la supresión del odioso impuesto y por el abaratamiento de las subsistencias; proponiendo algunos, como medio para ello, la libre entrada de carnes; y el compañero Barrios, después de fustigar á los Gobiernos, que si no saben como han de hacer las cosas, no deben preguntarlo, sino marcharse, propuso la agravación de los derechos sobre espectáculos como las corridas de toros, sobre el tabaco, y fustigó al gobernador por su conducta de abstención y doblar la cabeza ante declaraciones como la de la Empresa de coches, que despedía á sus cocheros por no quererlos asociados, es decir, ejerciendo un derecho constitucional.

Hubo orden completo.

\* \*

Relacionada con alguna ó algunas palabras, supuesta ó realmente pronunciadas en el mitin, uno de los miembros de la Empresa de coches, el Sr. Alegre, ha presentado demanda de conciliación contra el joven Campos, uno de los oradores, debiéndose haber celebrado en la mañana de hoy el juicio correspondiente, en el Juzgado municipal.

## MENOS FE Y MAS TRABAJO

En grandes crisis y desesperaciones de algunos individuos, he escuchado á varones que gozan del dictado de doctos é ilustrados que como condensación de sus consejos, echaban mano del aforismo beatífico é insulso «la fe te salva».

De fanáticos, capones intelectuales que no se toman la molestia de discurrir por cuenta propia, con los que tuve rara vez el mal gusto de discutir, he soportado que me dijeran: «En la fe está la salvación social». De esto hacían parapeto, recurso supremo de argumentación y con ello exaceraban mis convulsiones intelectuales, que exprimían el funcionalismo de mis neuronas al fin de hacerlos apear del error.

Poco ganaba con ello. Se reían de mis conceptos y se mofaban de los pensadores que yo sacaba al palenque para ver si con la magnitud de los citados, les conducía al que yo creía «buen camino». A guisa de coletilla, propina ó estrambote, añadían dogmáticamente, «y la humanidad no curará de sus males, de sus miserias, sino con la fe ciega. O lo que es igual con el misticismo. Hermoso párrafo—el de ellos se entiende.—

Aquí tenéis nobles, intelectuales, eximios sociólogos, ilustres y leales—si de estos hay alguno—políticos, el más solemne mentís al resultado de vuestras cavilaciones.

¿Creéis, republicos, que el remedio es vuestra forma de Gobierno que nos iguale, liberte y fraternice? ¡Erro!

¿Opináis, socialistas, que disminuyendo el trabajo del obrero y aumentando su jornal en forma que le permita reparar su exagerado desgaste fisiológico con una sana alimentación iría la sociedad al camino del bien? ¡Utopia!

¿Aspiráis, políticos liberales, conservadores, demócratas á implantar una labor de economías, una política de fraternidad de relaciones internacionales, y suponéis que con ello se impedirá ó se aplazará al menos el desmoronamiento, la corrosión de la humanidad? Candidez, inocencia, simplonería es afirmarlo.

JUAN BRAVO.

(Terminará en el próximo número.)

### SUSCRIPCIÓN promovida por el Sr. Garjo para desempeñar ropas de los necesitados.

	Pesetas.	Cts.
SUMA ANTERIOR.....	80	55
Sr. Gómez de Nicolás.....		50
N. N. el de los Muebles.....		35
Francisco Trigueros.....		25
Benito Vidales de las Ventas.....	1	
Nicomedes Muñoz.....		25
Mateo Fernández.....		25
Fernando Sánchez.....	1	
Los dos hermanos Yela.....		1
TOTAL.....	85	15

Se recogen donativos en casa del Sr. Garjo, Zocodover, 10, y en el Casino Republicano.

## NOTAS BIBLIOGRÁFICAS

Se han publicado los cuadernos 11 y 12 de la monumental obra Eliseo Reclus. *El Hombre y la Tierra*, que primorosamente editados, se venden al precio verdaderamente inverosímil por su baratura, de 50 céntimos cada uno.

Los pedidos de suscripción, al administrador D. Alberto Martín, calle Consejo de Ciento, 14, Barcelona.

\* \*

También hemos recibido el número 3.º de *Le Touriste*, revista ilustrada, dedicada como indica su nombre al fomento del Turismo, con texto muy notable é interesante y acabadas fotografías de los monumentos artísticos más notables del mundo y que resulta doblemente interesante para Toledo, dada la importancia que su asunto le representa tanto desde el punto de vista meramente artístico, como del económico, pues el turismo constituye una verdadera fuente de ingresos.

\* \*

Hemos recibido igualmente el número correspondiente á la semana de la notable revista barcelonesa *Juventud Ilustrada*, cuyo sumario tan interesante y variado como todos los suyos, no reproducimos por falta de espacio.

\* \*

La *Biblioteca Industrial y de Agricultura*, que con gran éxito viene publicando la Casa Bailly-Bailliére é Hijos, se aumenta con un nuevo volumen de gran utilidad á nuestros agricultores. Titúlase *El Azafrán; su cultivo, producción y comercio*, por el doctor M. Rodríguez Navas. En este libro, hecha la descripción botánica del azafrán, se da á conocer de una manera sencillísima su clasificación comercial y composición química, describiéndose con todo género de detalles las condiciones del terreno, las meteorológicas y los abonos, mejoras y riegos que necesita esta planta; las labores necesarias para su plantación y desplantación, cultivo, recolección

y desbrizado de la flor azafranera, y por último, en capítulos sucesivos, se hace un completo estudio sobre la torrefacción del azafrán, alternativas del cultivo, accidentes, enfermedades y parásitos, falsificación, usos y aplicación, gastos y beneficios, producción, consumo y comercio de esta planta.

Este tomo, sumamente recomendable, por ser, sin duda, el estudio más completo que del azafrán se ha hecho, véndese en todas las librerías al precio de 2 pesetas en rústica y 2,50 en tela.



## Crónica.—Información.

### JUVENTUD REPUBLICANA

#### Velada política.

Para conmemorar la proclamación de la República española en 11 de Febrero de 1873, se celebrará en el salón del Casino republicano, mañana 11, domingo, á las ocho de la noche.

Harán uso de la palabra varios oradores, teniendo ofrecido su concurso, entre otros, los Sres. Bravo, Santamaría, Bejerano, Rubio y Hoyos.

#### Necrología.

En prensa ya nuestro número anterior, recibimos la sensible noticia del fallecimiento acaecido repentinamente de D. Manuel Martínez Bringas, distinguido notario de Talavera de la Reina, donde residía y gozaba de grandes simpatías y prestigios.

Era el finado un abogado notable y orador muy elocuente; aunque algo separado de la política militante, estuvo afiliado al partido republicano del cual fué, hace ya bastantes años, candidato á la Diputación á Cortes por esta capital, en la que estaba próximamente emparentado.

Al dolor de su desconsolada viuda y familia nos asociamos con grande y verdadero duelo.

\* \*

También falleció en esta capital el domingo último, 4 de los corrientes, el Sr. D. Rafael del Hierro y Ruiz de Vallejo, persona que gozaba de generales simpatías y merecida estimación.

A toda su distinguida familia ofrecemos el testimonio de nuestro sincero sentimiento.

#### Mitins de propaganda.

Varios jóvenes de la Juventud republicana madrileña, han celebrado una serie de reuniones de propaganda en varios pueblos de esta provincia, entre ellos Carpio de Tajo, San Martín de Pusa, La Puebla y algunos otros.

#### Mejorando.

Los heridos del vuelco del coche en «Las Pontezuelas», el domingo 28 del mes pasado, continúan mejorando. Al infortunado Bernabé Imedio, ha sido preciso al fin, amputarle la pierna, operación que ha sido llevada á cabo felizmente sin que hasta ahora hayan sobrevenido complicaciones; antes bien, se ha iniciado en el enfermo alguna mejoría.

Hacemos muy cordiales votos por el pronto restablecimiento de todos ellos.

#### En nuestro número próximo

y en la sección de la provincia, nos ocuparemos de una nota de información de Miguel Esteban, referente á otra del mismo pueblo publicada hace ya algunas semanas.

# RELOJERÍA DE E. ALVAREZ

COMERCIO, 23 Y 25.—TOLEDO

Relojes de todas clases.

Surtido en extraplanos de las mejores marcas.

Taller de composturas garantizadas.

## ÓPTICA

Lentes y gafas de todas clases.

Especialidad en cristales Roca garantizados.

Lupas. Graduadores. Cristales sueltos. Gemelos. Patillas-armaduras.

Termómetros. Barómetros. Reparaciones de anteojos.

## MATERIAL ELÉCTRICO

Hilos. Portalámparas. Arañas. Piñas. Cables.

Pantallas. Brazos. Flexibles. Portatulipas. Portátiles.

Tulipas. Globos. Timbres. Teléfonos. Contadores. Ventiladores.

Lámparas de todos los voltajes de Toledo y Centralés de la provincia.

Instalaciones de luz, timbres y teléfonos.

Se mandan presupuestos.—Tarifas especiales para instaladores.

## 300 PESETAS MENSUALES

Todos pueden ganarlas vendiendo hermosísima novedad artística.

Escribid en seguida: PENNELLYPES C. Milán (Italia).

## TOLEDANOS: TODOS A COMPRAR A CASA DE GARIJO

10, ZOCODOVER, 10

junto a la Fotografía de Lucas Fraile.

Allí está la verdadera Cooperativa de todos los géneros que vende.

Garbanzos, judías, lentejas, arroces y harinas de todas clases; comida para los pajaritos y perdices.

En calzado de señora y caballero y niños, ni mejor ni más barato, lo hay de todas clases; especialidad en el de abrigo. Alpargatas las hay de abrigo que parecen zapatillas.

Cordelería y jergas, cañizo de cielo raso y para carros y arquillos.

En sus batanes se vende borra superior a 6 pesetas, especial para colchones; también se lavan mantas de cama y viaje, con economía.

**ALMANAQUE BAILLY BAILLIERE**

Pequeña Enciclopedia popular de la Vida Práctica  
Un tomo de 500 p., 1000 figs. y mapas en colores

Es ameno é instructivo  
CONVIENE A TODO EL MUNDO  
INTERESA A TODO EL MUNDO  
PUEDE SER LEIDO POR TODO EL MUNDO

REGALOS  
sorteados entre los compradores.  
Participación gratuita al 1/2 billete  
de la Lotería de Navidad  
n.º 11.231

PRECIO En rústica 1.º 50  
En cartón 2 Pesetas  
En piel 3 Pesetas



## Hojalatería económica

DE

## MAXIMILIANO DE LA CRUZ Y MATAMALA

Especialidad en la construcción de *zafras* y *bombonas*. *Cántaros* y *cantarillas* de todas formas; *faroles*, *baños*; *medidas* de todas formas del sistema métrico decimal; *embudos*, *regaderas*, *cafeteras* y *jarros*.

Se garantiza la excelente hechura y solidez de la obra.

Precios increíbles. Hé aquí para muestra de su economía los de unos cuantos artículos:

	Pesetas	Cts.
Zafra fuerte reforzada de 112 arrobas.....	63	00
Bombona id. id. de 100 arrobas.....	55	00
Cántaro id. id. de carga y con dos asas de 1 1/2 de arraba.....	6	00
Cántaro id. id. de leche de 10 azumbres...	6	50
Cántaro id. id. de aceite de 1/4 de arroba, fino.	1	00
Jarro id. id. de litro.....	0	25
Un metro de canalón fino, sin colocar.....	1	00

Se construyen con igual esmero, solidez y economía *alcuzas automáticas* para engrasamiento de máquinas; *aparatos fijos y portátiles*, para la producción del gas acetileno *inesplorables é inoxidables* siendo su gasto un céntimo por hora, luz de ocho bujías.

Para más detalles visiten la casa si estiman su dinero ó pidan prospecto de mano que también lo facilitan con todos los precios y condiciones.

No equivocarse: Plaza del Ayuntamiento, número 4, Toledo. Junto al Juzgado municipal.

## PRIMERAS MATERIAS PARA ABONOS MINERALES

### MAQUINARIA AGRÍCOLA É INDUSTRIAL

Arados.—Gradas.—Sembradoras y trilladoras de varios sistemas.—Material para bodegas.—Bombas y norias.—Librería agrícola.—Molinos y prensas para uva y aceituna. Abonos para todos los cultivos.—Semillas seleccionadas.

REPRESENTANTE EXCLUSIVO EN LAS PROVINCIAS DE CIUDAD-REAL, JAÉN Y TOLEDO

DE LAS

## Aventadoras à brazo LA FAMA DE CASTILLA

DE

### FRUCTUOSO JIMÉNEZ Y COMPAÑÍA

Laureadas con el primer premio en el Concurso de la Moncloa, Madrid 1904.

CONSULTAS Y PRESUPUESTOS GRATIS

JUAN J. LASALA Y MERLO

Empedrada, 1.—Valdepeñas (Ciudad-Real)

## RED TELEFONICA DE TOLEDO

En el sorteo de la Lotería Nacional del 31 de Enero último, ha correspondido el regalo de esta Red á la «Electricista Toledana» Fábrica de San Servando, que entre varios números tiene adjudicado el 639 que coincide con las tres últimas cifras de! 16639, agraciado en dicho sorteo con el premio mayor y ha elegido

## DOS QUINTALES DE CARBON DE COK

que facilita el almacén, de D. Telesforo Cortecero, Hospital de Afuera, 18, teléfono 261, por ser uno de los varios regalos que ofrece la Empresa.

Se alquila un magnífico Salón en la Central de Teléfonos.

## SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

## CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, raquitismo, escrofulismo, etc. **Frasco, 2'50 pesetas.** Depósitos: Farmacias del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; en Toledo, farmacia de Santos, Plata, 23; en Consuegra, farmacia de E. Jareño; en Mora, farmacia de M. Barbudo; en Madridejos, farmacia de A. Villarejos; en Ocaña, farmacia de Gómez García; en Talavera de la Reina, farmacia de J. Díaz.

## MOISÉS SANCHA

12, CRUZ, 12.—MADRID

DE NUESTRO CATALOGO DE PRENDAS DE CAZA, CAMPO Y SPORT



Figura 22. Chaquetón de dos filas, solapas grandes, acolchado, ribetes de paño, para más duración, en edredón azul, negro ó café, 60 pesetas.—Figura 23. Prusiana, montañac inglés, de gran lujo y mucho abrigo, va ribeteada de fino paño, 80 pesetas. Forrada en pieles de Holanda, en negra 140 pesetas. En gris ó marrón, 180 pesetas. En rasé, imitación á nutria, 225 pesetas.



Figura 24. Marsellés, color café, para caza cuello, camisa, de terciopelo, sin adornos, 40 pesetas, adornadas, 60 pesetas.—Figura 25. Capote, juego damas, con cuello de piel y flecos, va abierto hasta la cintura, con aplicación para viaje y campo. En dos colores combinados azul y gris ó café con encarnado, 40 pesetas.

Imprenta de Rafael G. Menor, Sillería, 15.